

REPUBLIQUE DU CAMEROUN  
Paix – Travail – Patrie  
\*\*\*\*\*

MINISTERE DE L'ENSEIGNEMENT  
SUPERIEUR  
\*\*\*\*\*

UNIVERSITE DE DSCHANG  
\*\*\*\*\*

FACULTES DES SCIENCES JURIDIQUES  
ET POLITIQUES  
\*\*\*\*\*



REPUBLIC OF CAMEROON  
Peace – Work – Fatherland  
\*\*\*\*\*

MINISTRY OF HIGHER  
EDUCATION  
\*\*\*\*\*

UNIVERSITY OF DSCHANG  
\*\*\*\*\*

FACULTY OF LAW AND  
POLITICAL SCIENCES  
\*\*\*\*\*

## **LA REPRESENTATION DU MINISTERE PUBLIC DANS LES PROCEDURES COLLECTIVES OHADA**

Thèse en vue de l'obtention du diplôme de Master en Droit

Option : Droit et carrières Judiciaires

Présentée par :

**NGANDO Jérôme Martial**

Maîtrise en Droit Privé Fondamental

Sous la direction de :

**Pr KALIEU ELONGO Yvette Rachel**

Agrégée des Facultés de Droit  
Maître de conférences

**Octobre 2014**

## RESUME

Trois mots – censeur, contrôleur et conseiller – neutres a priori. Pourtant, combinés, ils forment une trilogie qui traduit directement la représentation du ministère public dans les procédures collectives OHADA. Censeur dans le cadre des procédures collectives, le parquet assure la poursuite des infractions ainsi que l'exécution des sanctions tant civiles que pénales afin de ramener la vie des affaires dans le lit de la légalité. Contrôleur, le ministère public veille au bon déroulement de la procédure collective ; c'est ce qui explique son droit à l'information et son devoir d'information. Informé, le ministère public saisit la juridiction compétente et exerce des voies de recours. Informateur, le parquet communique au tribunal et au juge-commissaire des renseignements utiles à l'administration de la procédure collective. Conseiller technique, le ministère public émet des avis relativement à la continuation de l'exploitation, au maintien de l'emploi et au désintéressement des créanciers.

Si la représentation du ministère public dans les procédures collectives OHADA est effective, cette effectivité reste cependant relative au double plan théorique et pratique. En effet, on dévoile, en auscultant l'A.U.P.C.A.P, des inconsistances qui amenuisent considérablement l'action du parquet dans les procédures collectives, notamment sa marginalisation dans la procédure de règlement préventif et la restriction de sa marge de manœuvre dans les procédures de redressement judiciaire ou de liquidation des biens. De même, la détermination du ministère public à contribuer au traitement des difficultés des entreprises peut se heurter à de multiples obstacles de fait. Ainsi, du défaut de collaboration pratique dans la procédure, on aboutit à la fragilisation du rôle du ministère public en passant par la mollesse de certains organes judiciaires et la monopolisation des affaires liées aux difficultés des entreprises par quelques juges.

Dès lors, le renforcement de la représentation du ministère public dans les procédures collectives devient une impérieuse nécessité qui s'appuie sur deux (2) axes fondamentaux : l'instauration d'un rôle préventif étendu du parquet et la consolidation de son intervention dans les procédures collectives après cessation des paiements.

## ABSTRACT

Censor, surveyor and counsellor are three words a priori neuter. When combined, they form a trilogy that directly shows the presence of the legal department in the OHADA's collective procedures for the clearing of debts. As censor in the latter, the legal department insures the prosecution of offences and the executing of sanctions as much civil and penal, in order to care for business in lawfulness. As surveyor, the legal department looks after the perfect function of the collective procedures for the clearing of debts, explaining its right and duty to the information. Informed, the legal department gets in touch with the suitable jurisdictions using remedy's ways. As informer, the legal department acquires useful inquiries to the court and the judge-commissioner for the collective procedures for the clearing of debts. The legal department as technical adviser gives its opinion for the continuation of the exploitation, the maintenance of the employment and the creditors' self-denial.

If the presence of the legal department is effective in the OHADA's collective procedures for the clearing of debts, hence this will remain relating to the double theoretical and practical plan. In fact, by consulting the Act of OHADA uniform procedure organizing collective liability and clearance, inconsistencies are discovered, that lessen the legal department notably its latitude in the proceeding of preventive settlement and the restriction, either far from the legal redress' handiwork or the liquidation of property. At the same time, the legal department's determination in helping companies in trouble may come across one another to multiple obstacles of fact. So, instead of collaborating in the proceeding, they will join the fragilisation of the legal department role through the flimsy of certain judicial organs and some judges monopolizing cases relative to companies in trouble.

Hence, the reinforcing presence of the legal department in the collective procedures for the clearing of debts becomes a lordly need that leans upon two essential bases: the instauration of an extended preventive role in the legal department's part and the consolidation of its intervention in the collective procedures for the clearing of debts after cessation of payments.